



Les Amis de Léoncel

AIX-LES-BAINS, RIVIERA DES ALPES

PROGRAMME DES 5 ET 6 JUIN 2024

DÉPART mercredi 5 juin à 7h00 précises du dépôt des autocars « Les Rapid'Bleus » (60 avenue Jean Moulin – 26100 ROMANS-SUR-ISÈRE) où nous pourrons laisser les voitures en toute sécurité.

ARRIVÉE vers 9h30 à AIX-LES-BAINS.

À notre arrivée, nous serons accueillis par deux guides de l'Office de Tourisme pour une visite des **anciens palaces du centre-ville**. Les deux guides permettront de constituer deux groupes de taille réduite, afin de permettre à chacun de suivre aisément les explications.



Au milieu du 19^e siècle, avec le développement du thermalisme mondain et aristocratique, les premiers hôtels sont construits sur le modèle de l'atrium sous verrière. Ils privilégient la proximité des thermes et du casino. Tous ces hôtels ont été transformés en résidences privées après 1945, mais ont conservé des témoignages du passé.

La durée de cette visite sera d'environ 1h45, après quoi nous nous dirigerons **vers le Grand Port, au bord du lac**.

Nous pourrons prendre place à bord d'un des navires de la *Compagnie des Bateaux d'Aix-les-Bains*, pour une **croisière-déjeuner** sur l'eau tout à fait originale. Le départ est prévu à 12h30, pour environ 2h de navigation le long de la « côte sauvage » du lac (partie sud).

Nous dégusterons un menu végétarien riche en saveurs, tout en écoutant les commentaires du capitaine sur l'histoire des lieux, le milieu naturel et les anecdotes remarquables. Nous apercevrons notamment la « grotte de Lamartine », où ce dernier composa son célèbre poème :

*« Ô temps, suspends ton vol ! et vous, heures propices,
Suspendez votre cours !
Laissez-nous savourer les rapides délices
Des plus beaux de nos jours ! ... »*



Après le déjeuner, nous ferons une escale d'environ 1h30 sur la rive ouest du lac afin de visiter l'**abbaye d'Hautecombe**, fondée en 1139 (*presque en même temps que Léoncel...*) par l'abbé cistercien Amédée de Clermont, avec l'appui des comtes de Savoie.



Entre le XII^e et le XVI^e siècles, l'abbaye sera la nécropole de la Maison de Savoie. À partir du XV^e siècle, l'abbaye est confiée à des abbés commendataires, et va connaître une phase de déclin et de dégradations. En 1794, les révolutionnaires français annexent la Savoie à la France, et chassent les derniers moines. L'abbaye est pillée, transformée en usine, puis tombe peu à peu en ruines.

Au début du XIX^e siècle, la Savoie est restituée au royaume de Piémont-Sardaigne, et à partir de 1824, le roi Charles-Félix entreprend de relever l'abbaye. Il y sera inhumé, ainsi que son épouse, renouant avec l'ancienne tradition. Des moines cisterciens venus de Sénanque s'installeront à Hautecombe après le rattachement de la Savoie à la France en 1860. Actuellement, c'est la communauté du Chemin Neuf qui a pris le relais et qui continue l'animation spirituelle des lieux.

Il sera alors temps de retraverser le lac dans l'autre sens pour rejoindre Aix-les-Bains, où nous nous installerons à l'hôtel (hôtel 3*** proche du centre). Nous nous retrouverons ensuite pour un dîner au restaurant, puis chacun pourra occuper sa soirée comme il l'entend.

Le lendemain matin, nous aurons rendez-vous à 10 heures pour visiter le **musée Faure**. Là encore, deux guides prendront en charge notre groupe scindé en deux, et nous feront faire une visite approfondie de deux heures de ce musée remarquable.

Installé dans une superbe villa de style génois du 19e siècle, la Villa des Chimères, le musée présente une collection exceptionnelle de peintures impressionnistes, des précurseurs à ceux de la période moderne : Corot, Boudin, Jongkind, Ravier, Cézanne, Sisley, Pissarro, Degas, Bonnard, Vuillard, Marquet ou encore Fujita. Nous pourrons également admirer l'importante collection d'œuvres de Rodin composée de dessins et de sculptures, deuxième collection en France ! Et pour clôturer la visite, nous nous plongerons dans la vie du grand poète Alphonse de Lamartine en découvrant sa chambre reconstituée, et les souvenirs de ses différents séjours aixois.



À la sortie du musée, notre autocar nous attendra pour nous transporter à l'extrémité sud du lac, au **Bourget-du-Lac**, où nous déjeunerons au restaurant.

Notre dernier après-midi sera consacré à la découverte de deux monuments intimement liés à l'histoire de la Savoie : **le prieuré Saint-Maurice et le château de Thomas II de Savoie**.

Le prieuré

Fondé au 11e siècle par des moines venus de l'abbaye bourguignonne de Cluny, ce prieuré est reconstruit au 13e siècle puis restauré au 15e siècle. L'église, devenue église paroissiale de la commune du Bourget-du-Lac abrite des scènes d'un jubé du 13e siècle, un joyau de la sculpture médiévale. Les jardins, restaurés à la fin du 20e siècle, offrent à ce bâtiment exceptionnel un écrin de verdure, qui fait de l'ensemble un rendez-vous à ne pas manquer.



Un agréable chemin piétonnier relie le prieuré au château de Thomas II, distants de quelques centaines de mètres.



Le château de Thomas II

Construit à partir de 1248, le château de Thomas II était, au Moyen Âge, l'une des résidences préférées des princes de la Maison de Savoie. Il est aujourd'hui en ruines. Plusieurs travaux ont été réalisés pour le protéger et en 2012, une de ses tours a été aménagée en espace muséographique pour évoquer l'histoire du lieu et pour en faire un observatoire des marais, de leur faune et de leur flore.

Nous devrions terminer notre visite vers 17h30, et nous reprendrons le car pour la Drôme, avec une arrivée prévue à Romans **aux alentours de 19h30**.